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нанотехнологии

Государство — ценный кли
ент. Российским производи
телям нанотехнологической 
продукции это лишний раз 
объяснять не надо. По данным 
Росстата, объем отечествен
ного рынка нанопродукции 
в 2012 году составил 230 млрд 
руб., при этом почти четверть, 
24% всех продаж, пришлась 
на госзаказ. Среди государст
венных потребителей нано
технологий такие крупные 
компании, как РЖД, «Газп
ром», «Росавтодор», «Олимп
строй» и «Почта России». 
За что они готовы платить?

«Интересующие госкомпа
нии нанотехнологические ре
шения можно условно разде
лить на четыре основные ка
тегории — по областям при
менения»,— объясняет дирек
тор департамента программ 
стимулирования спроса Фон
да инфраструктурных и обра
зовательных программ груп
пы «Роснано» Александр Мо
розов. Первая категория — это 
разработки в области энерго
эффективности, например 
светодиодные системы осве
щения. Вторая группа реше
ний относится к сфере ресур
сосбережения. Это техноло
гии по нанесению защитных 
нанопокрытий, продляющих 
жизнь металлическим конс
трукциям и агрегатам, а также 
нанокатализаторы, позволяю
щие химическим предпри
ятиям повышать эффектив
ность технологических про
цессов. Кроме того, спросом 
со стороны государства поль
зуются решения в области 
промышленной безопаснос
ти, экологии, а также нано
композитные материалы.

Интерес крупных госком
паний к нанотехнологиям объ
ясняется просто. Покупателей 
разнообразной продукции с 
приставкой «нано» привлекает 
возможность сокращения собс
твенных расходов. К примеру, 
«Российские железные дороги» 
рассчитывают сэкономить, пе
рейдя на использование нано
композитных материалов.

«В настоящий момент за
вершены испытания компо
зитных опор контактной се
ти, произведенных одной из 
проектных компаний ”Росна
но“,— рассказывают в пресс
службе ОАО РЖД.— Они не 
только прочнее и легче обыч
ных, но и практически не под
вержены коррозии. Внедре
ние композитных материалов 
позволит существенно сокра
тить затраты на ремонт и об
служивание линий».

Композитными материа
лами интересуются не только 
железнодорожники. О возмо
жном сотрудничестве с «Рос
нано» в этой области поду
мывают и в другом государ
ственном гиганте — «Газпро
ме». «Благодаря сотрудничест
ву с ”Роснано“ компания рас
считывает значительно опти
мизировать затраты, в первую 
очередь на закупку и эксплуа
тацию трубной продукции,— 
объясняют в ”Газпроме“.— 
Так, рассматривается возмо
жность использования труб, 
полностью изготовленных 
из композитных материалов».

Композитные трубы — пре
красная альтернатива метал
лическим. Они в восемь раз 
легче обычных и при этом 
долговечнее. Композитные 
трубы требуют замены значи
тельно реже. Внедрение этой 
технологии позволит сущест
венно удешевить эксплуата
цию магистральных газопро
водов. По словам Морозова, 
композитные трубы сейчас 
 начинают использовать по 
всему миру. Например, в Ав
стралии уже построен дейст
вующий участок газопровода 
нового поколения.

У композитных труб до 
 недавнего времени был один 
существенный изъян — при 
всей своей долговечности 
и устойчивости к коррозии 
эти материалы плохо перено
сили ударные нагрузки. Нано
композитные материалы но
вого поколения лишены это
го недостатка. «Роснано» и 
«Газпром» уже создали рабо

чую группу, которая занимает
ся вопросом возможного при
менения новых труб.

Ранее «Газпром» уже опро
бовал нанотехнологии на од
ном из своих объектов. «Мы 
имеем опыт сотрудничества 
с ”Роснано“, которое дало за
метный финансовый резуль
тат,— рассказывают в компа
нии.— Так, по состоянию на 
конец 2012 года экономичес
кий эффект от применения 
на Астраханском газоперера
батывающем заводе металли
зированных защитных пок
рытий с высокой коррози
онной стойкостью составил 

747 млн руб.». Эти защитные 
нанопокрытия были нанесе
ны по технологии ЗАО «Пла
карт» — одной из проектных 
компаний «Роснано».

Внимание государствен
ных заказчиков привлекает 
еще один проект «Роснано» — 
речь идет о производстве так 
называемого энергосберегаю
щего стекла. На этот материал 
нанесено специальное нано
покрытие, отлично пропуска
ющее видимый свет, но при 
этом отражающее инфракрас
ное излучение. Зимой такое 
стекло защищает помещение 
от холода, задерживая внутри 

тепло. Замеры показывают, 
что до 40% теплопотерь в до
мах происходит именно че
рез окна. А летом наностек
ло не дает помещениям пере
греваться, защищая от жары 
снаружи. Результат — замет
ная экономия на отоплении 
и кондиционировании жилых 
и промышленных объектов. 
 Интерес к энергосберегаю ще
му стеклу проявляют такие го
сударственные компании, 
как РЖД и «Олимпстрой».

Нанотехнологии — это не 
только строительные материа
лы. Уже несколько лет «нано» 
использует Российская госу

дарственная библиотека (зна
менитая Ленинка), а также 
библиотека ГУВШЭ. Речь идет 
о решениях «РСТИнвент» — 
еще одной портфельной ком
пании «Роснано». Она разраба
тывает и производит системы 
радиочастотной идентифика
ции — «умные» этикетки, спо
собные хранить в памяти всю 
необходимую информацию 
о книгах и передавать ее ком
пьютеру на расстоянии. Радио
частотные метки дают возмож
ность автоматически отслежи
вать, какие именно книги по
сетители берут с полки. «В биб
лиотеках стали меньше воро

вать книги и сократилось вре
мя инвентаризации,— расс
казывает президент ”РСТИн
вент“ Сергей Дудников.— Так 
что свою выгоду они сами по
нимают».

Впрочем, о выгоде пока 
 задумываются далеко не все 
госзаказчики. «Многим гос
компаниям свойственна боль
шая инерция,— говорит Алек
сандр Морозов.— И далеко 
не все из них ставят сокраще
ние издержек во главу угла».

Как в этих условиях по вы
сить спрос на нанотехноло
гии? Без разъяснительной ра
боты здесь не обойтись. «Круп

ным заказчикам необходимо 
объяснять, где и как они могут 
выиграть от внедрения нано
технологий,— поясняет Алек
сандр Морозов.— Мы действу
ем как консультант, провай
дер, посредник между бизне
сом и госструктурами».

Но и этого недостаточно. 
Российскому рынку нанотех
нологий пока еще необходи
ма государственная поддерж
ка. Одна из возможных мер — 
введение целевых показате
лей при государственных за
купках. «В крупных госкомпа
ниях и органах федеральной 
и региональной власти долж
ны быть прописаны нормы 
трат бюджета на высокотехно
логичную продукцию, произ
водимую в Российской Феде
рации»,— уверен Александр 
Морозов.

В ряде регионов уже приня
ты соответствующие норма
тивные акты, предусматрива
ющие включение нанотехно
логических товаров и услуг 
в структуру государственно
го и муниципального заказа. 
Так, например, с 2012 года 
в Республике Татарстан заку
пка нанопродукции должна 
составлять не менее 10%, а в 
Москве — не менее 5% от об
щего объема государственно
го и муниципального заказа.

Россия здесь не уникаль
на. История свидетельствует: 
в разных странах государст
во нередко помогало бизнесу 
в создании спроса на высоко
технологичную продукцию. 
Весьма показателен пример 
американской высокотехно
логичной индустрии: успех в 
этой капиталоемкой отрасли 
базировался на удачном соче
тании господдержки, частной 
инициативы и инновацион
ных решениях. Например, со
здатель первой в мире крем
ниевой интегральной схемы 
компания Fairchild Semicon
ductor была «дочкой» в основ
ном работавшей на Пентагон 
Fairchild Camera and Instru
ment. Другой американский 
инновационный гигант Texas 
Instruments в середине прош
лого века, по некоторым дан
ным, жил за счет большого 
правительственного заказа. 
Значительную часть его дохо
дов приносило сейсмонаблю
дение за советскими подзем
ными ядерными испытания
ми по выходящим на поверх
ность скальным породам 
в штате Оклахома.

Александр Зотин

Выгодно и нано

Наноиндустрия обзаводится 
собственными стандартами. 
В мае РСПП утвердил десять 
профессиональных стандар-
тов, описывающих, что долж-
ны знать и уметь специалис-
ты в области нанотехнологий. 
 Генеральный директор Фон-
да инфраструктурных и обра-
зовательных программ АНд-
Рей СВиНАРеНко рассказал 
Review, что профессиональ-
ные стандарты помогут пре-
одолеть одну из главных про-
блем наноиндустрии — кадро-
вый голод.

— Андрей Геннадьевич, 
для чего наноиндустрии 
нужны профессиональные 
стандарты? И какое отноше-
ние к ним имеет ваш фонд?
— Профессиональный стан
дарт — это документ, в котором 
перечислены компетенции и 
навыки, которыми должны об
ладать специалисты для успеш
ного выполнения своих задач. 
Профессиональные стандарты 
в области наноиндустрии были 
созданы при участии фонда, а 
утвердило их независимое со
общество предпринимателей 
— комиссия по профессио
нальным стандартам РСПП.

Профессиональные стандар
ты нужны, чтобы работодатель 

мог точно и быстро оценить со
трудника при найме на работу 
или при перемещении по карь
ерной лестнице. Это особенно 
актуально в условиях формиру

ющейся отрасли, которой не 
хватает кадров. Обычно для по
иска подходящего сотрудника 
проводят целую серию собесе
дований, совсем не гарантиру

ющих результата. Зачастую бы
вает так, что сотрудник выходит 
на работу, и уже потом выясня
ется, что он многому не обучен. 
Профессиональные стандарты 
позволят кадровым службам 
быстро проверять претенден
тов на соответствие базовым 
требованиям отрасли и затем 
уже работать с перспективны
ми соискателями. Поиск подхо
дящих людей — не единствен
ная область применения про
фессиональных стандартов. Ос
новываясь на этих документах, 
кадровые службы могут подби
рать программы дополнитель
ного образования для уже дейс
твующих сотрудников.
— Кто определяет, какие 
кадры нужны наноиндуст-
рии? Как это происходит?
— Наши эксперты — в основ
ном люди из бизнеса, но мы так
же сотрудничаем с представите
лями многих российских науч
ных и образовательных цент
ров. На первом этапе формиро
вания стандарта рабочая группа 
составляет перечень базовых 
трудовых функций по той или 
иной специальности. Напри
мер, принятые в мае стандарты 
относятся к таким областям, как 
наноматериалы и твердотель
ная наноэлектроника. 

(Окончание на стр. 18)

«На первое место среди  
всех проблем бизнес ставит 
нехватку специалистов»

прямая 
речь 

Что вам дало  
сотрудничество  
с ФИОП в области  
образования?

Михаил Эпштейн, 
генеральный директор  
«Школьной лиги ”Роснано“»:
— Наш проект «Школьная лига ”Росна-
но“» стартовал в 2010 году и дал пер-
вые результаты уже через год своей 
работы. Суть проекта заключается 
в том, чтобы, с одной стороны, орга-
низовать поддержку школьников, ко-
торым интересны в равной степени 
высокие технологии, предпринима-
тельство, а с другой стороны, помочь 
школам перестроить свои учебные 
программы так, чтобы у выпускников 
появилось больше возможностей пос-
тупить в технические вузы и на пред-
приятия, которые занимаются высоки-
ми технологиями. Механизм действия 
программы заключался в следующем. 
Нами была создана сеть из пятидеся-
ти школ, расположенных в Сургуте, 
Москве, Санкт-Петербурге, Казани и 
других городах. Эту сеть мы координи-
руем совместно с ФИОП. Она работа-
ет в нескольких направлениях. Первое 
направление включает в себя образо-
вательные конкурсные программы, 
которые связаны с нанотехнологиями. 
Победителей этих конкурсов пригла-
шают в нашу летнюю десятидневную 
школу «Наноград», которая уже прово-
дилась в Пензе и Казани, а в этом году 
пройдет в подмосковной Истре. 

За время работы летней школы уче-
ные и предприниматели будут читать 
ребятам лекции и проводить с ними 
мастер-классы. Кроме того, в рамках 
летней школы предусмотрены еще и 
практические занятия. Участникам бу-
дет предложено решить практическую 
бизнес- или технологическую задачу 
на материале отдельно взятого реаль-
ного предприятия.

Еще одним направлением работы 
нашей «Школьной лиги» является по-
вышение квалификации учителей. Обу-
чение проходит в виде дистанционных 
курсов и семинаров. Пособия и мате-
риалы для обучения мы разрабатыва-
ем сами.

игорь Яминский, 
генеральный директор ООО  
«Центр перспективных технологий»:
— Вместе с ФИОП мы разработали 
очень интересную образовательную 
программу для сотрудников компании, 
студентов, аспирантов и сотрудников 
МГУ им. М. В. Ломоносова. Цель про-
граммы — подготовка разносторонних 
специалистов, которые одновременно 
являются программистами высшей ква-
лификации, экспертами в области трех-
мерного моделирования, а также инже-
нерами и материаловедами. Благодаря 
поддержке ФИОП мы обучили за два го-
да группу в 20 человек.

В рамках проекта мы запустили 
опытный образовательно-производс-
твенный механический участок: теперь 
если у наших специалистов появляется 
идея, то ее можно воплотить в деталях 
в короткий срок без лишних бюрокра-
тических проволочек. Происходит это 
следующим образом. Сначала на ком-
пьютере делается модель детали, ко-
торая проверяется на повреждения, 
нагрузки, напряжения, резонансные 
частоты и износ. После этого трехмер-
ная модель переводится в коды стан-
ка, на столе закрепляется болванка, 

выбирается нужный инструмент, нажи-
мается кнопка — и станок сам создает 
деталь. Моделирование у нас занима-
ет максимум неделю, а станок работа-
ет около часа. При необходимости он 
сам меняет сверла и срезы в заранее 
заданной на компьютер последова-
тельности.

Людмила Субботина, 
директор по работе с персоналом  
ХК ОАО «НЭВЗ-Союз»:
— Совместно c ФИОП мы работали 
над повышением квалификации на-
ших инженерно-технических работни-
ков. В рамках этой программы они 
изучали международный опыт по изго-
товлению изделий из алюмооксидной 
керамики под руководством специа-
листов из Испании и Италии. Благода-
ря сотрудничеству с фондом мы рас-
ширили кругозор наших специалистов, 
наладили тесные контакты с учеными 
из ряда исследовательских образова-
тельных учреждений стран Европы, на-
пример из Мадридского института ке-
рамики и стекла.

Сейчас мы c ФИОП планируем раз-
работать профессиональный стандарт 
в области производства нанопорошков 
и керамических изделий. Это нетипич-
ный профстандарт, он отличается тем, 
что будет являться единым и для рабо-
тодателя, и для образовательных уч-
реждений.

Наталья Алтынник, 
ведущий специалист научно- 
инновационного образовательного 
центра «Наносистемы  
в строительном материаловедении» 
Белгородского государственного 
технологического университета:
— В 2012 году совместно с Фондом 
 инфраструктурных и образовательных 
программ коллектив ИНО и ОПЦ НКМ 
разрабатывал и апробировал образо-
вательный модуль «Основы нанотехно-

логий в строительстве». Это, по сути, 
первый образовательный инфраструк-
турный проект для нужд производите-
лей строительных материалов, который 
был реализован в формате E-learning. 
Первая группа слушателей курса прохо-
дила обучение в прошлом году. Нами 
было организовано онлайн-общение 
с преподавателями. Знания студентов 
проверяли посредством тестирования 
и специально созданных игровых моде-
лей. По итогам программы мы можем 
сказать, что дистанционное образова-
ние обеспечивает качество обучения по 
крайней мере не уступающее, а по ряду 
параметров и превосходящее уровень 
образования, полученного традицион-
ными методами.

Татьяна Волченкова, 
руководитель проектов группы  
компаний «Пенотерм»:
— В рамках сотрудничества с ФИОП 
 наша компания получила возможность 
обучить своих специалистов современ-
ным методам исследования свойств на-
ночастиц и материалов. Мы заключили 
контракт с Уральским государственным 
федеральным университетом и теперь 
работаем на высокотехнологичном 
оборудовании. Сотрудничество с ФИ-
ОП позволило нам ускорить процесс 
получения полимерной пленки и стан-
дартизовать процесс получения новых 
экспериментальных материалов.

Eвгений Николаев, 
генеральный директор  
ООО «Композит Электро»:
— Мы реализуем совместные образо-
вательные программы c ФИОП. В рам-
ках этих проектов специалисты в облас-
ти внедрения инноваций обучают наших 
работников, наравне с сотрудниками 
других проектных компаний «Роснано», 
тому, как сделать из научной разработ-
ки готовый коммерческий продукт, кон-
курентоспособный на рынке.

Нанотехнологии перестали быть просто 
модным словом. Все больше государс-
твенных компаний готовы внедрять их  
в надежде сократить издержки. Для ком-
паний наноиндустрии спрос с их сторо-
ны значит не меньше, чем прямая  
господдержка.

Государственный спрос на продукцию наноиндустрии позволит отрасли развиваться быстрее и стабильнее ФОТО ДмиТрия ЛебеДеВа
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